

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## Congreso de Higiene y Demografía en Madrid

En las sesiones de la clase primera se han discutido trabajos de Corfield, Holn, Freire, Ferrán, Iglesias, Diaz, Duchemin, Pouchin, Monjarás, Chicote, Kluzenko, Garay, Mendivil, Camió y Grifol, Feret, Taboada, Duhourcan, Rivera, Félix, Salcedo, Sterneg, Espina, Medel Asensi, Fernández Caro, Stotle, Comenge y Junco.

En la sección de Climatología siguió la discusión del tema, «Tuberculosis», interviniendo en el debate los doctores Guerra y Cortés, Valenzuela, Ortega Morejón y Ponce de León.

En la sección de Profilaxis se discutió en general, hablando el doctor Monjarás, de México, sobre la prostitución.

En la sección de Higiene infantil, leyeron notables trabajos la señorita Rigada, los doctores Benitez, Hoyos, Peset y Cervera, Marín Perujo, San Martín y Fraguas.

En la sección de Demografía, el doctor Mayet leyó una comunicación muy notable.

Tomó parte en la discusión el doctor Olivo.

En la sección de Higiene militar presentó un magnífico trabajo el doctor Larra.

En la sección de Higiene militar, leyó el señor Valdivieso las conclusiones de su proyecto sobre la lactancia, e hizo algunas observaciones el señor Sardá.

\*

En las sesiones de los días 11 y 12 se discutió el tema la *tuberculosis en los béridos y en el hombre*, haciendo uso de la palabra, el sabio Mr. Nocard Barrier, del Río, Ruiz, Guernicabeitia, Codenque, Izcara, Orive, Molina y Vida.

Fué tan interesante la discusión, que un público numeroso asistió a la sesión.

La sección acordó que los doctores Nocard y Codenque formularan las discusiones.

En las sesiones de los días 13 y 14 se discutió el tema y proyecto de ley de policía sanitaria de los animales domésticos, presentado por el señor Molina Serrano, el cual fué calurosamente elogiado por todos los congresistas, especialmente por el señor La Villa, que hizo una elocuente y razonada defensa del trabajo leído.

La sección aprobó por unanimidad el proyecto.

En la sesión de ayer se discutió una Memoria sobre higiene y policía sanitaria veterinarias en los cuarteles de los institutos montados, escrita por el señor Molina.

Fué amplia y luminosamente discutida por los señores Guernicabeitia, Valdepeñas, Codenque, Villa, Molina, Urzizamos, Sánchez (D. Simón), García y López Martín.

Excepto el señor Villa, que impugnó el empleo obligatorio de la maleína, los demás oradores estuvieron conformes con el trabajo leído, haciendo científicas y convincentes disertaciones los señores Molina y Codenque.

La sección aprobó la Memoria y las conclusiones formuladas por su autor.

### La Unión Francesa

El banquete con que el Circulo de la Unión Francesa obsequió el pasado viernes a los delegados de la República vecina en el Congreso de Higiene y Demografía, fué una fiesta muy brillante.

En ella se relevaron una vez más las simpatías que inspira a los franceses la nación española.

El salón de actos y fiestas del Circulo estaba profusamente y artísticamente adornado de plantas, destacándose los colores de las banderas española y francesa entrelazadas.

En el testero principal veíase el retrato de Mr. Faure, presidente de la República francesa.

Más de cien comensales, representantes de la política, de la ciencia, del comercio, de la industria y de las artes francesas sentábanse a larga mesa, artísticamente adornada también.

Hubo durante la comida agradable y cariñosa confraternidad, que se tradujo en elocuentes brindis pronunciados en el momento de descorcharse el Champagne.

Inició los brindis Mr. Polak, saludando a los ilustres representantes de

Francia en el Congreso de Higiene y Demografía y a la prensa española.

Alzó su copa brindando por España y Francia.

Cuando aún resonaban los aplausos con que los comensales acogieron las últimas palabras de Mr. Polak, se levantó el embajador de Francia y saludó muy cariñosamente a sus compatriotas los delegados franceses. Brindó por España «que tanto amor siente por nuestra nación.»

Mr. Brouardel habló con gran elocuencia, poniendo de manifiesto las ventajas positivas que han de obtenerse del Congreso de Higiene para la ciencia y para la confraternidad de los dos pueblos, francés y español. (*Grandes aplausos.*)

Muy expresivo y entusiasta, fué el brindis que el alcalde de París, Mr. Navarre, dedicó a España.

Sus últimas palabras, acogidas con estrepitosos aplausos por los comensales fueron estas:

«Brindo por la unión, la unión siempre fraternal de Francia y España.»

En nombre de la prensa española habló muy discreta y elocuentemente el director de *La Epoca*, señor Escobar.

Disculpó a la prensa española de no haber podido recibir a los delegados franceses, como la prensa española lo hubiese hecho, sin duda alguna, si el cielo de nuestra patria no se hallase oscurecido por nubes precursoras de tormentas.

A pesar de eso, la prensa española saluda con cariño a los representantes ilustres de Francia y manifiesta sus anhelos de que se mantenga siempre viva en nuestros corazones la unión de Francia y España.

El señor Escobar fué muy aplaudido.

Brindaron después, haciendo análogas manifestaciones de cariño hacia España, MM. Barrier y Henrot.

En nombre de los médicos españoles, saludó a los representantes franceses el señor Suárez de Mendoza.

Con ese brindis terminó tan brillante fiesta, dejando en todos los comensales agradable impresión.

La sección novena celebró sesión el viernes por la tarde, discutiéndose una notable comunicación del señor López Martín sobre *Sueroterapia tétánica en los équidos*, interviniendo en la discusión los señores Vizmanos, Codenque, Del Río, Villa y el autor del trabajo, que lo defendió con elocuencia y cuyas conclusiones fueron aprobadas.

También se aprobaron las conclusiones del señor Morot, acerca de la *Teniasis*, después de detenida discusión sostenida por los señores Del Río, Molina y Vizmanos.

El doctor del Río leyó una interesante comunicación sobre la *Antinomiasis* en los béridos, aceptada por la sección.

Se toma en consideración un trabajo del señor García Izcara, después de discutido por los señores Sánchez Orive, Valdepeñas, Del Río, Molina, Codenque, Vizmanos y el autor del trabajo.

Por último se leyeron y se tomaron en consideración las comunicaciones del señor Valdepeñas sobre *Influenza* y del señor Vizmanos sobre *Ipizoitia tifóidea*, con la intervención de los señores Sánchez, Codenque, Pinedo y Rojas.

En la sesión del sábado se leyeron las conclusiones formuladas por los señores Nocard y Codenque acerca de la tuberculosis, y fueron aprobadas.

Quedó con eso terminado el trabajo de la sección en que han demostrado sus grandes conocimientos científicos los doctores Nocard y Barrier, de Alfort; Del Río y Lara, de Zaragoza; Codenque, de Madrid, y los veterinarios militares señores Molina, López Martín, Vizmanos y Rojas.

\*

Firmado por varios señores congresistas, entre los cuales figuran los doctores Krauz, de Viena; Leming, de Berlín y otros, se ha presentado una moción a la Comisión permanente internacional de los Congresos de Higiene, para que, en vista de las conclusiones establecidas por el doctor Alabern en su importante Memoria sobre *Medidas que deben adoptarse en la importación de ciertas aves como profilaxis de la psittacosis*, se invite a los gobiernos de los países civilizados

para que las aves de recreo sean reconocidas por veterinarios, a su entrada por la aduanas, como lo son las de consumo, imponiéndoseles, además, los diez días de observación previstos para los ganados.

Varios españoles firman también esa moción, entre ellos, los doctores Rojas, Antiguada, García Alonso y otros.

## Espanoles y "yankees."

La *Correspondencia Militar* publica el siguiente interesantísimo relato.

Media hora antes de abandonar el puerto de Nueva York el acorazado *Vizcaya*, más de diez mil yankees, en su mayoría jingoes, aguardaban que zarpase el buque, con el propósito que después demostraron ostensiblemente.

El comandante del acorazado español que había estado dirigiendo desde el puerto las primeras maniobras para levar anclas, ocupó con dos oficiales la barquilla que había de conducirlo al buque de su mando, y momentos después se hallaba sobre cubierta.

Un cuarto de hora después izóse la barquilla y el acorazado *Vizcaya* salió majestuosamente del puerto de Nueva York.

Tan pronto como el buque se puso en marcha, los miles de yankees que se hallaban en el puerto comenzaron a silbar de un modo tan estrepitoso, que los tripulantes de nuestro buque, a pesar de las maniobras que realizaban, percibían claramente la *cortés* despedida.

Apercibiéndose inmediatamente el señor Eulate, y acto seguido dió las órdenes necesarias para que el *Vizcaya* avanzara hacia el puerto. Momentos después anclaba el acorazado en el mismo sitio que antes ocupaba. Casi instantáneamente cesaron los silbidos de los yankees.

El Sr. Eulate dijo al segundo de a bordo.

«Voy a bajar a tierra completamente solo. Ahora bien; cuando oiga usted un tiro de revólver, haga usted fuego sobre New York.»

El comandante del acorazado *Vizcaya* bajó a tierra, pasó tranquilamente por entre la muchedumbre que antes silbaba, y un cuarto de hora después, y sin que hubiera oído una sola protesta, el bravo marino volvía al acorazado y este levaba anclas.

No hubo un solo silbido.»

## La escuadra volante

de los Estados Unidos

La escuadrilla volante norteamericana que ha salido de Fort Monroe (Virginia) con el encargo de vigilar los movimientos de los barcos españoles, se compone de los siguientes buques:

El *Massachusset*, acorazado de 10.288 toneladas, armado con 16 cañones en la batería principal, 24 de tiro rápido y cuatro ametralladoras en la segunda batería. Tripulación: 37 oficiales y 433 marinos.

El *Texas*, acorazado de línea de segunda clase; desplaza 6.315 toneladas seis cañones en la batería principal y 18 y dos ametralladoras en la en la segunda. Tripulación: 30 oficiales y 362 marinos.

El *Brooklyn*, crucero protegido de 9.271 toneladas. Monta 20 cañones en batería principal y 12 en la segunda además de cuatro ametralladoras. Componen su tripulación 46 oficiales y 515 marinos. Este barco sufrió no hace mucho importantes averías, que fueron reparadas a costa de grandes esfuerzos.

El *Minneapolis*, crucero protegido; desplazamiento, 7.375 toneladas, 11 cañones en la batería principal y 20 en la secundaria. Dotación: 38 oficiales y 456 marinos.

El *Columbia*, crucero protegido del tipo y desplazamiento del anterior, Su armamento es también igual. Dotación: 35 oficiales y 429 marinos.

Completan esta escuadra varios destructores y un aviso.

## El crucero

Rio de la Plata

Según leemos en *El Diario de Buenos Aires*, los patrióticos esfuerzos de la colonia española de aquella República han sido coronados por el más

completo éxito. Están ya reunidos los tres millones seiscientos cincuenta mil francos, cantidad en que fué presupuestada la construcción del crucero *Rio de la Plata*, con que contribuyen los hijos ausentes a los esfuerzos de la madre patria.

La cifra ha sido superada.

El detalle que hace más apreciable esta prueba de patriotismo es el de que a la suscripción ha contribuido todo el elemento español allí residente, desde el rico comerciante hasta el pobre y humilde trabajador, y es también digno de notarse que el dinero argentino pierde 170 por 100 en el cambio, por donde puede calcularse la cuantiosa suma que ha sido preciso reunir para llegar a los tres millones seiscientos mil francos.

Merece plácemes entusiastas la levantada conducta de los españoles de Buenos Aires.

## Patriotismo

Don Joaquín Jaraba Lozano canónigo de la catedral de Avila envió al director de *El Imparcial* letra por valor de doscientas diecinueve pesetas nueve céntimos, importe líquido de su asignación del próximo pasado mes, y se ofrece sin retribución alguna a servir como capellán voluntario en nuestros ejércitos de mar y tierra si se declara la guerra con los Estados Unidos.

Con tanto éxito como brillantez se ha celebrado en Carabanchel Bajo en Madrid la función patriótica organizada por la Sociedad «La Langosta» con el concurso de varios señores de la localidad.

Asistió un público distinguido, al que daba realce la belleza de muchas señoras elegantemente preñidas.

Todos los números del programa obtuvieron inmejorable ejecución y merecidos aplausos.

El público coreó de pié la marcha de Cádiz.

Al final, se rifaron más de treinta hermosos objetos regalados por los vecinos de la localidad; después hubo un poco de baile.

Lo recaudado por la venta de billetes, que ordinariamente importa 200 pesetas, ascendió a 2.424,58. Por la rifa ingresaron 806,40, y como sufragó todos los gastos generosamente «La Langosta», resulta un producto líquido de 3.230,90.

La colonia española de Marsella ha acordado abrir una suscripción patriótica, dejando al cónsul de España la iniciativa y nombrar una comisión que organice una corrida de toros cuyo producto irá a engrosar aquella.

La prensa local ha ofrecido su concurso y se espera que el resultado corresponda a los excelentes propósitos de nuestros compatriotas.

La Diputación provincial de Segovia ha teleografiado al presidente del Consejo de ministros, ofreciéndose a contribuir a la suscripción nacional con la cantidad de 25.000 pesetas.

El Ayuntamiento de Cartagena reunido en sesión extraordinaria, ha acordado contribuir como mínimo a la suscripción nacional con la suma de cincuenta mil pesetas, sin perjuicio de imponerse todos cuantos sacrificios sucesivos necesite la patria.

En la sesión reinó el mayor entusiasmo, mostrándose unánimes todos los asistentes en dar muestras del más acendrado patriotismo.

En Linares se celebró en el teatro una función patriótica destinada a contribuir con su producto a la suscripción abierta para fomento de nuestra marina de guerra.

La sala, profusamente iluminada y adornada con colgaduras y banderas y escudos nacionales, estaba completamente llena y presentaba un brillante aspecto.

Los artistas de la compañía de zarzuela ostentaban lazos con los colores de España.

Tanto en las coplas alusivas al conflicto internacional, que se cantaron en *Agua, azucarillos y aguardiente* como en la representación de *Cádiz*, los vivos al ejército y a la marina interrumpieron por largo rato a los actores.

Se espera que el resultado sea importante, pues además de que los artistas han renunciado a sus sueldos, muchas personas han pagado crecidas sumas por sus localidades.

Se elogia el celo y actividad de los

organizadores de la fiesta, que aun hubiera producido mayores rendimientos, si los linarenses no se reservaran para la suscripción nacional, para la que ya el Ayuntamiento ha votado la suma de cincuenta mil pesetas.

—La infanta doña Paz, princesa de Baviera, ha teleografiado desde Munich diciendo que desea figurar en la suscripción nacional por la suma de 20.000 pesetas.

—La señora vizcondesa de Barrantes proyectaba construir en Oviedo un monumento a su marido el insigne periodista don Juan Alvarez de Lorenzana.

Para realizar dicho propósito, la señora vizcondesa de Barrantes ha pensado reunir en un tomo los más célebres artículos de Lorenzana y escribir un plan de educación, que verá pronto la luz pública.

Pues bien, la vizcondesa de Barrantes, en vista de las circunstancias en que el país se encuentra, renuncia a la idea del monumento, y en una patriótica carta que ha enviado al Sr. Sagasta, anuncia que todo el beneficio que arroje la venta de dichos libros lo ofrece para la suscripción nacional.

—El presidente del Consejo de ministros ha recibido telegramas de las Diputaciones de Valencia, Lérida, Granada y Avila, y de los Ayuntamientos de Gerona y Puerto de Santa Maria, adhiriéndose a la suscripción nacional, a la que contribuirán con cantidades importantes.

—El señor maqués de Ibarra ha dirigido una carta circular a todos los pueblos de su distrito (Alcalá de Henares), para que se formen en seguida Juntas de recaudación en cada pueblo, que coadyuven a la suscripción nacional.

Adem is, ha contribuido por su parte con 5.000 pesetas.

—D. José de Campos, de la *Société de Gens de Lettres*, de París.

Este buen patriota nos remite copia de una carta que ha dirigido al ministro de la Guerra, pidiéndole un puesto en la vanguardia del primer batallón que salga a operaciones contra los Estados Unidos.

Estuvo en Melilla, según nos dice en su carta, costeándose todo, y en Agosto del 95 ofreció al ministro de la Guerra 1.000 ejemplares de una obra para los gastos de campaña, y en Septiembre del mismo año otros 1.000 para socorro de las víctimas del *Sanchez Barcáizte y*.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Menorca

Perece que los trabajos que se están practicando en las líneas de torpedos colocados para la defensa del puerto, obedecen principalmente, a que la brigada torpedista está practicando ejercicios como los verifica anualmente en el verano, ejercicios tanto mas preciosos hoy por las circunstancias por que atraviesa la nación, como por la renovación que ha sufrido el personal de dicha brigada; pues estos ejercicios deben practicarse actualmente con mayor detenimiento que antes, no pudiendo precisarse el tiempo que durarán.

—En las elecciones para Senadores del Reino, fué elegido Senador por el Cabildo metropolitano de Valencia, nuestro dignísimo Prelado Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, a quien felicitamos por tan merecida como honrosa distinción.

### De la capital:

Según noticias que merecen crédito el próximo mes de Mayo pasará a nuestro Teatro Principal a dar una serie de diez funciones la compañía dramática que dirige la eminente actriz doña María Guerrero y su esposo el señor Diaz de Mendoza.

De verificarse sería un verdadero acontecimiento artístico y de seguro las diez funciones se verán concurridísimas, pues compañía tan notable como esta pocas veces tendremos ocasión de verla en Palma.

Tenemos entendido que en el vapor correo *Cataluña* llegarán hoy a esta ciudad dos compañías del primer regimiento de zapadores minadores, que



seran alojadas, una en el cuartel de San Pedro y la otra en el baluarte del Sitjar.

Por el Gobierno Militar de esta plaza se ha concedido permiso para que pueda trasladar su residencia en Puerto Rico al recluta Gregorio Juliá Cañellas.

Se ha despedido de nosotros el señor don Antonio de Guzmán, teniente fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, hermano del Gobernador civil de esta provincia.

Al mismo tiempo que deseamos á dicho señor un feliz viaje, nos complacería que su estancia esta capital le hubiese sido agradable.

Llamamos de nuevo la atención de la autoridad municipal sobre los abusos que diariamente vienen cometiendo los dueños de carretones y carruajes, yendo á escape por los caminos de Ronda dando lugar á continuos sustos y atropellos.

El Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al día de ayer publica la liquidación de las cuentas municipales del tercer trimestre del año económico actual, correspondiente al pueblo de Campanet.

Por el teniente de Alcalde señor Clar fué ayer castigada con una multa de tres pesetas, una mujer que había promovido un escándalo en la vía pública.

En cumplimiento de lo que dispone la ley, la Comisión organizadora de las conferencias, encaminadas á favorecer la cultura general y profesional de maestros y maestras, que han de celebrarse en esta capital los días 18, 19 y 20 de Julio próximo, ha acordado que aquellas versen sobre los siguientes:

- 1.° Nociones de Agricultura, Industria y comercio. Método y procedimientos para su enseñanza.
- 2.° Deberes del maestro para con la Sociedad y con las autoridades.
- 3.° Premios y castigos. Consideraciones acerca de los mismos.

Los Maestros ó Maestras que deseen encargarse en el desarrollo de alguno de los temas á tomar parte en su discusión, deba comunicarlo al señor Director de la Normal de Palma en el término de 30 días á contar desde ayer.

Esta noche no habrá función en el Teatro Principal, con objeto de dar lugar á los ensayos de la magnífica ópera del maestro Breton *La Dolores*, cuyo estreno tendrá lugar el jueves próximo.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital, se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el siguiente acuerdo tomado en la sesión de anteaer.

«Se rebaja 30.000 pesetas la consignación del Capítulo 10.° del artículo 7.° del Presupuesto refundido destinado á *Ensanche y alineación* y se aumenta en igual suma el crédito para gastos imprevistos.»

Dicho plazo vencerá el día 4 de mayo próximo.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Santa Eulalia da cuenta de haber denunciado á la autoridad respectiva á cuatro individuos por ocupación de armas prohibidas.

—Notifica la del puesto de Campos haber detenido y puesto á disposición del Juez municipal de la misma á un sujeto presunto autor de la sustracción de cuatro palomos á un convecino.

Hasta cinco denuncias pesan sobre *La Unión Republicana*, contando la de anteaer.

Reiterámosle nuestro deseo de que salga con bien de estos percances.

Ayer la locomovil del parque de artillería subió desde el cuartel de las Bóvedas á la batería de Velarde los cuatro cañones de bronce comprimido de quince centímetros, que deben ser emplazados.

Por la rapidez con que se verifican las obras, es de presumir que esta semana ya quede emplazada una de dichas piezas.

A unos doscientos ascendió el número de los obreros que acudieron ayer en el Consulado de la Lonja, donde está instalada la *Cocina Económica*.

Todos ellos se mostraron satisfechos tanto de la calidad de la comida como del esmerado trato de las Siervas de Dios que las servían.

Nuestro aplauso á la Comisión.

El señor Presidente de la Audiencia de este territorio ha designado el local de la misma y el día 4 de mayo próximo, la Casa Consistorial de Ibiza y el

día 6 siguiente, para dar comienzo á las sesiones que han de celebrarse en el cuatrimestre próximo, para la vista de las causas sometidas al Jurado.

Esta mañana empezará á repartirse á los abonados de esta capital, la entrega 18 de la *Historia de Pollensa*, que con tanto acierto esta publicando don Mateo Rotger, Pbro. y editan los señores Amengual y Muntaner.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto para el de Barcelona el vapor *Balver*, llevándose la correspondencia, cincuenta y dos pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque, figuraban el diputado á cortes por esta circunscripción, don Miguel Santandreu, y don Antonio Guzmán, hermano del señor Gobernador civil de esta provincia, acompañado de su distinguida señora y una hermana de ésta.

También se embarcaron á bordo de dicho buque el ex-director de la compañía de ópera que trabaja actualmente en el Teatro Principal, don Juan Goula-Fité, el bajo señor León, la tiple señorita Bianchini y varios de los individuos del coro.

### La excursión valenciana en Manacor

En el tren de esta mañana ha llegado á ésta la excursión valenciana siendo recibida en la estación por las autoridades y demás personas importantes de esta localidad. Al entrar el tren en aguja una banda de música colocada en el andén ha tocado la *Marcha de Cádiz* cuyo final ha sido aplaudidísimo. Después de las presentaciones de rúbrica la comitiva, precedida de la música, que tocaba bonitos paso-dobles, se ha dirigido á las fondas donde deben hospedarse los excursionistas.

Por la tarde los excursionistas han visitado las maravillosas cuevas del *Pont* y del *Pirata* quedando maravillados de las preciosidades que una y otra encierran; mañana pasarán á Artá para visitar la gruta del mismo nombre.

Esta noche los valencianos han sido obsequiados con sendas serenatas dadas por las bandas que dirigen los señores Rosselló y Ribot.

Terminadas éstas y precedidos de las bandas los excursionistas se han dirigido al espacioso salón de los *hermanos* donde han sido obsequiados por un concierto dado por la *Capella* la cual ha cantado un admirable ajuste las más escogidas piezas de su vastísimo y selecto repertorio. El final de cada pieza le ha valido una verdadera ovación.

El concierto ha terminado con dos breves y elocuentes discursos pronunciados por el director de la expedición en los cuales han manifestado su gratitud por los obsequios que los manacorrenses les han tributado, dando la enhorabuena al Director de la *Capella* por sus desvelos y exquisito gusto, y á las autoridades y al pueblo por el cariñoso acogimiento que saben dispensar á los forasteros, terminando con vivas á Manacor, á Mallorca, á España y á la *Capella*, que han sido frenéticamente contestados por la escogida multitud que llenaba los ámbitos del citado salón.

Por final de fiesta los excursionistas han sido acompañados por autoridades, personas importantes y músicas á sus alojamientos.

Paréceme excusado decir que todas las calles estaban atestadas de gente que prorrumpía en atronadores vivas á España, Valencia, Manacor, Mallorca y Cuba Española.—*Ferrer*.

### Las terciarias de San Agustín

Hemos querido guardar silencio, hasta cerciorarnos por medio de ejemplos prácticos, acerca del resultado que pudiera ofrecer la instalación de las hermanas terciarias de San Agustín en el importante arrabal del Molinar de Levante.

Hoy que hemos reunido los datos necesarios para apreciar los servicios que dichas hermanas prestan allí, aun á trueque de ofenderlas, vamos á hablar de ellas.

Allá por el mes de Mayo del año último concibieron el proyecto de instalarse en aquel caserío con el único objeto de prodigar sus cuidados y atenciones á las familias menesterosas, que son muchas, y lo consultaron con el vicario don Joaquín Fuster, en quien siempre ha encontrado eco todo aquello que redunde en el mejoramiento del suburbio cuya cura de almas le está encomendada, y desde

luego no tan sólo encontró aceptable el propósito de dichas madres, sino que prometió ayudarlas en su empresa.

Faltas de recursos, sin más amparo que la protección de Dios y del que las dispensó aquel indigente vecindario, consiguieron por medio de una suscripción reunir la cantidad de seis ó siete pesetas mensuales para alquilar, como alquilaron, una reducida casa donde instalarse. Esto era lo principal para ellas, ya que para su manutención, Dios proveería.

Apenas en la casa, empezaron por recoger los niños y niñas, que vagaban de sol á sol por aquellas calles abandonadas por sus padres que para atender á su subsistencia tienen necesidad de estar ausentes casi todo el día de su domicilio y darles sino una educación perfecta y esmerada, al menos desbrozarlos de los malos hábitos y enseñarles la doctrina cristiana y todas aquellas labores útiles para una casa en donde todo falta menos la miseria; y así es que en la actualidad pocas son las criaturas que se encuentran por allí desperdigadas, aún en los días de fiesta.

No quedaban contentas con esto aquellas buenas madres. Querían hacer más; querían que sus servicios fueran más tangibles; y distintas ocasiones ya se han presentado para demostrarlo. En cuanto tienen aviso de que hay un enfermo acuden presurosas donde se las llama, se hacen cargo de la casa, reciben las órdenes del médico, cuidan al paciente con aquella amabilidad y ternura propia de una madre, lavan y peinan á los niños y los mandan á su casa residencia; y poco importa que el enfermo sea el padre, la madre, el esposo ó la esposa. Para ellas es en absoluto indiferente que sea uno ú otra; que padezcan tal ó cual enfermedad. Lo esencial, lo principalísimo, es que allí no se note la falta de la mujer. El aseo de los niños y la comida ó la cena á la hora de costumbre.

Y tan bien han sabido cumplir con los deberes que ellas mismas voluntariamente se impusieron al cojer el hábito; tantas buenas voluntades y tanto respeto se han captado, que hoy por no poder cobijar en el estrecho recinto que tenían alquilado tantas niñas que á ellas acuden, se han visto precisadas á tomar otra casa contigua á la que ocuparon al instalarse allí y aumentar el número de las hermanas residentes.

Es cierto que todo lo que han hecho, que todo lo que hacen, es en el estricto cumplimiento de los deberes que su regla les impone; pero no porque sea así, hemos de regatearles nuestro aplauso.

Ofendamos ó no su modestia. Sigamos hasta aquí; pues día vendrá que recojerán con creces los frutos de la semilla por ellas esparcida; y no duden ni un momento siquiera que han de conseguir las bendiciones de todos los que por necesidad viven en el Molinar de Levante.

Don Jaime Serret dueño de la acreditada tienda de novedades y tejidos para señora, domiciliado en la calle de San Nicolás, nos participa haber recibido un selecto surtido de géneros para la próxima temporada de verano.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

#### Más noticias de Washington

Madrid 19 á las 10 m.

Acentúase la lucha política en la apreciación de las cuestiones de Cuba.

Se ha dado orden á los representantes extranjeros que informen el movimiento de los buques españoles.

Se gastan millones de libras esterlinas en la adquisición de provisiones para el ejército.

De cada momento se vé más oscuro el horizonte político, pues ya nadie cree en la eficacia de las mediaciones de las potencias extranjeras.

Algunos yankees creen que España cederá su soberanía sobre Cuba, pero la mayoría lo duda.

Circulan rumores de que algunos buques norteamericanos han sufrido averías graves y que muchos tripulantes desertan ante la inminencia de la guerra.

Asegúrase también que Ingla-

terra se opone á nuevas tentativas de paz. (?)

### Paralización.—Choque

Madrid 19 á las 10'45 m.  
Londres.—El comercio está alarmado con motivo de la perspectiva que va tomando el conflicto de España con los Estados Unidos.

Se ha suspendido el tráfico de Liverpool, Manchester, Birmingham y Glasgow con España, Filipinas y las Antillas.

Se ha suspendido la salida de los buques que enarbolan la bandera española.

Al entrar en el dique de Falmouth el torpedero yankee *Sommers* ha chocado contra el muro, destrozándose por completo la proa.

### En el Congreso.—Sesión preparatoria.

Madrid 19 á las 1 t.  
La sesión preparatoria del Congreso la presidirá el señor Conde de Romanones, que fué quien presentó primero su acta.

La mesa de edad la compondrán los señores Ramos Calderón, presidente; San Juan, Urquijo, Conde de San Simón y Ortueta, Secretarios.

Se verificará el sorteo de las Comisiones que deben recibir en el Senado á la Reina é Infantas.

### Senadores vitalicios.—Telegramas.

Madrid 19 á las 1'30 t.  
Se ha firmado el nombramiento de Senadores vitalicios á favor del general Calleja y señores Sánchez Arjona, Eguilior, Dávila, Gallego, Príncipe Pío, Ferratjes y Cabello.

Se ha recibido un telegrama del señor Polo de Bernabé, del cual se han pedido aclaraciones por venir confuso.

### Asuntos varios

Madrid 19 á las 1'30 t.  
El Ministro de Hacienda ha puesto á la firma el Decreto aprobando el reglamento del impuesto sobre alcoholes.

La reapertura de la Exposición de Industrias modernas se verificará el 24 del corriente.

El señor Aguilera ha cumplimentado á S. M. la Reina.

### El dictamen aprobado

Madrid 19 á las 1'40 t.  
Telegramas particulares de Washington dan cuenta de quedar aprobado el dictamen de la comisión mixta declarando la intervención armada y la independencia de Cuba.

El Gobierno de España espera noticias definitivas.

### Sobre lo mismo

Madrid 19 á las 3'30 t.  
Washington.—Esta madrugada las Cámaras aprobaron el dictamen de la Comisión mixta de conformidad con el proyecto del Senado.

El párrafe relativo á la independencia de Cuba se ha modificado así: «Cuba es y debe ser independiente.»

Se han borrado las frases relativas al reconocimiento del gobierno insurrecto.

Dicese que Mac-Kinley sancionará el dictamen esta tarde.

El gobierno español espera el *ultimatum* dentro de pocas horas.

En el momento en que lo firme Mac-Kinley, se retirará nuestro Ministro, señor Polo de Bernabé.

Los Ministros celebrarán hoy Consejo antes de la reunión de las mayorías.

### Sesión del Senado

Madrid 19 á las 3'30 t.  
En el Senado la presidencia

de edad corresponde al marqués de Villamejor quien la cede al señor Montero Rios.

Este dirige cortas á inspiradas frases de bienvenida á los Senadores, diciendo que deben desaparecer en esta legislatura distinciones de derecha é izquierda y que solo deben haber representantes de la nación para salvar la patria ante el conflicto americano.

Después se ha reunido la minoría de la unión conservadora.

El señor Silvela pronunció un breve discurso, en nombre del partido, que puede resumirse así:

«No son estos momentos propios para discursos; la gravedad de las circunstancias nos obliga á los mayores sacrificios para defender la honra de España. ¡Ojalá pudiese el señor Cánovas aconsejarnos en estos momentos! Ayudamos al gobierno para que se desenvuelva con libertad y energía ante el conflicto.»

### El general Pando.—Los negros

Madrid 19 á las 5'30 t.  
Dicen de Manzanillo qua el general Pando continúa su viaje de inspección de los puertos y bahías de Cuba, en previsión de futuras contingencias.

El ejército está en inmejorable situación, y paseido del mayor entusiasmo.

Créese que la raza negra identificará sus aspiraciones con las de España.

### Senado español

Madrid 19 á las 6 t.  
En el Senado se han reunido las mayorías.

El señor Sagasta se levanta para hablar. Espectación.

«Dice que no están los tiempos para reuniones como se acostumbraba hacerlo en sus otras épocas. Hoy todo apremia. Hechos, no palabras; actos, no discursos, demandan las gravísimas circunstancias que atravesamos. Hemos visto surgir dificultades y obstáculos que reclaman mucha prudencia y serenidad. Se prestan de manchar la honra de España calumniándola. Esto nos indigna.»

»Respondamos á esos atentados odiosos con la historia de España.»

»El Gobierno está resuelto en el caso de que se nos provoque á la guerra, á mantener los derechos y la integridad de la patria.»

Grandes aplausos acogen estas manifestaciones.

El señor Sagasta continúa diciendo que el Gobierno no provocará el conflicto, pero fomentará cuanto pueda las energías del país, y procurará con todos los recursos y los medios de que pueda disponer, defender los derechos de España.

Concluye manifestando que por ahora basta de discursos. (Nuevos aplausos.)

Mencheta

### Cultos para mañana

*Jubileo de Cuarenta horas*  
Concluirán en las Teresas dedicadas á San José: A las diez misa mayor cantada. Por la tarde Rosario, meditación, estación y la reserva.

*Otras funciones*  
En la Merced, por la noche, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del copón.

*Visita á la Corte de María*  
A la Virgen de Belén, en el Hospital.

### ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados:  
*Nacimientos:* Día 17.—Varones 0.—Hembras 2.  
*Matrimonios:* Día 17.—Don Jorge Ponce Palmer con doña Catalina Castañer Morey.



# Blanco y Negro

# San Nicolás, 22 y Orfila, 2

## NUEVO ESTABLECIMIENTO--UNICO EN SU CLASE

Ofrece al público sus Novedades en Pañería, Sastrería, Camisería, Lencería, Corbatería, Géneros de Punto y otros artículos.

# SAN NICOLAS, 22 Y ORFILA, 2 Blanco y Negro

**Defunciones:** Día 18.—Martín Alemañy Cerdá, casado, 42 años, hospital, parálisis.—Lorenzo Monjo Serra, casado, 58 años, hospital, endocarditis.—Jaime Carbonell Mas, soltero, 50 años, hospital, reblandecimiento cerebral.—María Expósito, 2 días, Inclusa, por no ser viable.—Coloma Busquets Rover, viuda, 78 años, Indioteria, bronquitis.—Sebastián Mir Masanet, 11 años, c. de Virgen de Lluch, granulía.—Juana Mut Bibiloni, 4 meses, c. del Socorro, no consta la enfermedad.

**Registros del puer o de ayer a la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.** Despejada, hay cirrus.

**Id. del horizonte.**—Calimoso.

**Dirección del viento.**—Flojo del tercer cuadrante.

**Estado de la mar.**—Apenas rizada del viento.

**Buques a la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incidencias.**—Con terral, cielo sin nubes, horizonte calimoso, mar llana y su nivel regular acaeció el orto. A las siete se quedó calma y hasta las once no quedó entablado el embate que soblaaba fresquito a medio día. En el curso de la tarde no varió la dirección del viento y su fuerza, abonanzando mucho al aproximarse al ocaso.

**Noticias.**—Entró el vapor *Lulio* de Ibiza y Alicante. Salió el *Belver* para Barcelona.

**Matadero:** Día 16.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Ternezas, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 2.—Corderos, 12.—Cabras, 0.—Cegajos, 12.—Cabrillos, 16.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 3.

### Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	59 00
Cambio Mallorquín.	3 00
Fomento Agrícola.	70 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Isla Marítima.	58 50
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 19 de Abril.	
Interior.	48 90
Exterior.	59 00
Amortizable.	57 50
Cubas 1886.	57 00
Cubas Nuevas 1890.	47 00
Banco de España.	318 00
Tabacos.	194 00
Franco.	55 00
Libras.	00 00
Barcelona 19 de Abril.	
Interior.	49 50
Exterior.	58 70
Amortizable.	00 00
Cubas.	59 00
Colonials.	00 00
Nortes.	18 00
Francia.	18 60
Madrid.	00 00
París.	37 76
Cubas 1890.	49 00

El mejor preparado para el estómago es el Elixir a la Inguiviza Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

### Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 15 de Abril de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
306	7	1	1	311

### Boletín metereológico

Día 18 a las 9 de la mañana

Barómetro	758 8 mm.
Termómetro seco	16 2 g. ct.
Máxima al sol	20 6
Máxima a la sombra	15 4
Mínima a cubierto	10 0
Mínima a descubierto	6 4
S. O.	
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	15 2 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	300 00
Lluvia en 24 horas	2 86 mm.
Evaporación en 24 horas	2 5
Humedad a las 9	54
Ascenso del barómetro en 24 horas	3 6
Descenso del id. en id.	0 0

### Oficinas públicas

Ayuntamiento de Palma

Este Excmo. Ayuntamiento en sesión de ayer ha acordado la siguiente transferencia de créditos dentro la totalidad del presupuesto corriente. «Se rebaja 30.000 pesetas la consignación del Capítulo 10, Artículo 70 del presupuesto refundido destinado a *Ensanche y alineación* y se aumenta en igual suma el crédito para gastos imprevistos.»

Lo que se anuncia al público a efectos de reclamación durante el plazo de 15 días a contar desde la fecha. Dicho plazo vencerá el día 4 de Mayo próximo.

Palma 19 de Abril de 1898.—El Alcalde accidental Jaime Salom y Vich.—P. A. del A. Guillermo Roca, Secretario.

### Sociedades y Corporaciones

Dirección del Sindicato de riegos.—Palma

El próximo domingo veinte y cuatro del que rige, a las doce del día, tendrá efecto en las oficinas de este Sindicato (calle de Duzay, número 5) la subasta de la limpia general de los tramos de la acequia de la fuente de la Villa llamados del *Siquier* arregladamente al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las indicadas oficinas.

Lo que se anuncia al público para que llegue a noticia de todas aquellas personas a quienes pueda interesar.

Palma 17 de Abril de 1898.—Ignacio Moragues.

\*

### Gremio de Mercería

Los individuos que pertenecen a dicho Gremio pueden pasar por casa del Síndico Manuel Ravés los días 20 y 21 del corriente de 8 a 10 de la mañana para enterarse de la clasificación que les corresponde.

Palma 18 de Abril de 1898.

### Anuncio de subasta

A solicitud de don Cayetano Gomila como administrador de la Testamentaria de don Onofre Fernández, queda señalado para el Jueves 21 del corriente a las 11 de la mañana en los Estrados del Juzgado de primera instancia de esta Ciudad para la subasta y remate con sujeción al precio del condiciones que obre unido a los autos que radican en la escribanía de don Antonio Tomás de los bienes siguientes para en su producto hacer pago a sus acreedores:

La casa con dos zaguanes con todas sus dependencias números 21 y 25 calle de San Miguel justipreciadas con 45.000 pesetas.

Otra número 31 calle del Sindicato y número 1 calle de Rubí consistente con botiga y dos pisos justipreciada con 4.000 pesetas.

Otra calle de los Olmos número 25 consistente en un segundo piso porcho y terrado, justipreciada con 6.500 pesetas.

Y una perción de tierra con casa denominada Cas Notari sita en el Pont d' Inca, tasada con 5.000 pesetas y 900 en las mejoras.

Lo que se hace a pública a fin de que llegue a conocimiento de las personas que quieran interesarse.

Mencheta

### Últimas noticias

de la segunda edición de ayer

### TELEGRAMAS

Desde Washington

Madrid 19 a las 9'30 m.
> > 9'40 >
> > 9'45 >
> > 9'50 >

Se insiste en asegurar que Mr. Mac-Kinley se opone a que se declare la independencia de Cuba. Caso de que se llegue a tomar en definitiva este acuerdo, el primer paso será pedir a España que retire las tropas y los buques de la isla, señalándole para ello un plazo de pocas horas.

Dicen de Tampa que reina gran entusiasmo entre los laborantes desde que se ha sabido la noticia del voto de la independencia.

Varios grupos han recorrido las calles dando vivas pero sin molestar a los españoles.

Se preparan muchas hermanas de la caridad para socorrer a los heridos en caso de que sobrevenga la guerra.

Mr. Mac-Kinley prohibirá la exportación de carbón y municiones con destino a los puertos españoles.

Háblase de que el cubano Manuel Rodríguez sirve en la Habana de espía a los Estados Unidos.

Añádese que varios españoles han estudiado las costas del Sur y las defensas de los puertos.

La bolsa de Nueva York está desorientada; los valores suben y bajan en un mismo día.

Siguen haciéndose aprestos navales. Se ha desistido de acora-

zar a los cruceros *Josemite*, *Di-zie* y *Yanke* por falta de tiempo, pero en cambio se les pondrán ametralladoras y diez cañones.

Se colocarán baterías y minas en el canal de Tampa.

Mr. Long dice que el gobierno ha conseguido cuantos barcos necesitaba.

Los cónsules españoles han avisado a sus compatriotas que los que deseen embarcarse pueden efectuarlo, dirigiéndose indistintamente a la Habana, Puerto Rico ó España.

En los Estados Unidos existen 6.185 españoles y 15.000 cubanos y portorriqueños.

El cardenal Gibbones confía que no estallará la guerra entre España y los Estados Unidos.

Niégame que los yankees hayan propuesto el envío de socorros a los reconcentrados por medio de buques de guerra, obligando a España a que dispere el primer cañonazo.

Mencheta

### NOTICIAS

de la madrugada

De la capital:

A las primeras horas de esta madrugada ha entrado en este puerto el vapor correo de Mahón.

### TELEGRAMAS

Reunión

Madrid 19 a las 7 n.

En la reunión celebrada por las mayorías, los señores Vega de Armijo y Montero Rios, pronunciaron un discurso cada uno acentuando con tonos enérgicos lo innecesarias que son frente al conflicto que nos amenaza, las palabras de doble sentido, para espresar los sentimientos de las Cámaras.

Desde Nueva York.—Noticias varias.

Madrid 19 a las 10'16 n.

Comunican de Nueva York que reina gran agitación entre la muchedumbre que entona cantos patrióticos.

Se espera que Mr. Mac-Kinley se adhiera hoy a los acuerdos de las Cámaras.

Mr. Mac-Kinley se propone convocar el plebiscito cubano.

Supuestos telegramas de Puerto Rico dicen que se ha declarado la crisis ministerial en el Gobierno de aquella isla.

Se afirma que Inglaterra secundará a los Estados Unidos y se repartirán ambos las colonias.

Asegúrase que los insurrectos aprovechan el armisticio para ocupar las posiciones más estratégicas.

### Más noticias de Nueva-York

Madrid 19 a las 10'40 n.

> > 10'45 >

*Nueva-York.*—El país está entusiasmado hacia los ingleses. Los mismos periódicos que les atacaban les llaman hoy padres queridos.

Se han presentado a las Cámaras los acuerdos favorables al pago de la indemnización canadiense, arbitraje y pesquerías del estrecho de Beering.

El Secretario del ministerio de la Guerra, ha afirmado a los periodistas que la campaña duraría meses; añadiendo que no quiere fiarse del éxito por meros encuentros.

Las Cámaras aprobarán hoy el bill presentado por Mr. Mac-Kinley, prohibiendo la exportación de carbón y provisiones de boca a los puertos españoles.

### Un telegrama.—Donativo

Madrid 19 a las 10'50 n.

Se ha recibido un despacho de Tolon, en el que los tenientes y subtenientes reunidos, envían a la Infantería de Marina española el testimonio de su admiración por los ardientes deseos que muestran de guerra contra los yankees.

Se asegura que el *Vizcaya* y el *Oquendo* han llegado hoy a Cabo Verde.

Doña Isabel II contribuye con 30.000 pesetas a la suscripción nacional, abierta a favor de la guerra.

### Despedida

Madrid 19 a las 11 n.

Mr. Woodford ha enviado tarjetas de despedida al cuerpo diplomático.

En la legación yankee se pondrá un escudo inglés.

Ignórase aún el día que saldrá.

Mencheta.

### Al público

En la acreditada *Carneceria Modelo* de la calle de Cererols y en las mesas de los cortantes números 7, 11, 35, 37, 39, 41, 43, 54, 58, 72, 74, 77, 79, 80, 82, 83, 85, se vende Cordero y Carneiro a pesetas 1'50 el Kg.

## Blanco y Negro

Se hallan de venta en esta imprenta todos los números de dicha revista, excepto los siguientes que están agotados: 2, 75, 131, 132, 134, 151, 166, 192, 194, 195, 196, 197, 205, 206, 229, 236, 245, 246, 247, 249 y 329.

### Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela dirigida por el maestro don Juan Rius.

Función para hoy miércoles La zarzuela en tres actos, titulada: *Los diamantes de la Corona* A las ocho y media



FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de tranes para viajeros que regira desde el dia 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores SALIDAS

Correos Luncs 2 tarde, para Barcelona (via S6-ller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS Lunes 10 mañana, de Barcelona (via S6ller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

ABRIL 20

1668.—Pretendieron los jurados extenderla cobranza del quinto del vino al aguardiente.

MIERCOLES

109 | Santos Sulpicio mr. y santa | 256 Inés de Monte Policiano.

ABRIL 21

1441.—Real orden disponiendo que los cléricos no pudiesen recurrir a la jurisdicción eclesiástica.

JUEVES

110 | San Anselmo ob. y ata. Ale. | 255 Jaudra mr.



SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz, con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Caba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor «Isla de Luzón», saldrá de Barcelona el 25 del corriente.

Línea de Filipinas con escalas en Port Said, Aoen, Colombo y Singapore; servicio a Ilo Ilo y Cebú y combinaciones a Karaché y Bashire (golfo pérsico), Zanzibar y Mozambique, (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Szigón, Sidney, Batavia, Hong Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (alternativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados 6 sean los días 26 Marzo, 28 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 Diciembre de 1898, y de Manila cada cuatro sábados 6 sean los días 12 Marzo, 9 Abril, 7 Mayo, 4 Junio, 2 y 30 Julio, 27 Agosto, 24 Septiembre, 22 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre de 1898.

El vapor «P. de Sautástequi», saldrá de Barcelona el 23 de Abril.

Línea de Fernando Poo con escalas en Las Palmas, Puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Megader, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, y Mazagán.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana y jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos Saldrá el 30 de Abril directamente de este puerto el vapor

Martín Saenz

para Puerto Rico, Arecibo, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Nueva Orleans. Para más informes dirigirse a los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma. Giran letras para todos los puertos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontetó, 31; BARCELONA

Deposito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Lliteras.

FÁBRICA DE GASEOSAS Y TODA CLASE DE REFRESCOS de Arturo Ramis-San Elias, 26

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general: En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; desearo el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Píñase en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada

MARCA RAMIS VAPORES para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA

SERVICIO DEL MES CORRIENTE

Los días 2-11-16-21

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4

DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y DURADERO. AUMENTA TÓNICO ORIENTAL CABELLO PERFUMA. CURA LA CASPA, IMPIDE LA CAIDA DEL CABELLO. MURRAY & LANMAN. PERFUME UNIVERSAL. RICA PURA Y SIN RIVAL. Para el Tocar el Pañuelo y el Baño.

LATOS. ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

La medicación Sulfurosa á domicilio POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 8 pesetas.—Ignacio Forteza Aguilé, calle de la Bolsería.

PIANOS PERELLÓ 19--UNIÓN--19. DUBROS MENSUALES. Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á se le regalara el mismo al vencimiento del contrato. Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus hermosísimas condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años. Grandes novedades en música en todo género sin competencia. Casa PERELLÓ-Palma-UNION, 19

ALQUILER. Se alquila una casa en el Terreno, calle de la Salud y se vende un trozo de tierra en el mismo punto. Informar: Librería de Amengual y Muntaner, Plaza de Cort.

Se vende una sillera casi nueva, estilo Luis XV. En esta imprenta darán razón.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con az uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS. Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacia de Fraay y de D. Juan Valenzuela.

Gimnasio Balear. Dirigido por don Miguel Muntaner. Inspector médico, don B. Mazar. 5-VERI-5

Servicio de carruajes en Palma y Establecimientos de ANTONIO GIL. Itinerario.—Salidas de Establecimientos, á las 7 mañana, 12:30 y 6 tarde. Salidas de Palma, á las 11 mañana, 2 y 7 tarde. Puntos de parada.—En Palma: San Miguel, número 91. En Establecimiento: Can Gil, Plaza del Rollé.

Se alquila ó se vende una espaciosa y bonita casa de recreo con toda clase de comodidades, coladuría y jardín situada en punto muy alegre de la comarca de Son Serra. En esta Redacción informarán. Imp. de Amengual y Muntaner